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反對派煽動 拉跌政府民望

政府自上月提出議席替補機制方案後，反對派一直肆意炒作，大律
師公會亦數度發表聲明指當局建議「違憲」；同時有建制派議員亦認
為方案有進一步優化的空間。消息人士昨日透露，特區政府最快在今
日的行政會議上，討論關於議員出缺可由同名單上的落選候選人遞補
的新修訂，倘方案獲確認，將於日內正式公布修訂細節，並如期於下
月13日在立法會進行表決。

消息指望體現比例代表制精神
消息指，政府主要是考慮過建制派的建議，主動提出修訂，認為新

方案既可堵塞議員辭職再引發補選浪費公帑的漏洞，同時更能體現比
例代表制精神，避免出現一旦有某議席出缺，會由政治立場南轅北轍
的落選者補上的問題。在新方案下，以08年立法會選舉九龍東選區為
例，在原來最高餘額遞補制度下，倘公民黨的梁家傑辭職，議席原本
由最高票數的社民連陶君行補上；但在同名單遞補制度下，梁家傑辭
職的空缺，則會由同一名單的次名候選人余冠威代替。
較早前擔任審議替補機制條例草案委員會主席的民建聯主席譚耀宗

表示，歡迎當局參考議員意見及民意檢討方案。民建聯立法會議員葉
國謙亦指，他們在立法會的相關委員會曾提出相關建議，認為政府應
該考慮不同方案。

黃國健：更符合法理
工聯會議員黃國健認為，如果政府願意考慮將替補機制修訂為同名

單遞補，將會更加符合法理。在立法會選舉時，選民是投票予不同的
名單，如果有議員的議席出缺，用同一名單遞補有關空缺，更能符合
現時比例代表制的選舉設計。不過，公民黨湯家驊聲稱，即使以同一
名單替補，同樣違反《基本法》，堅持當局應就出缺進行補選。

鄭耀棠：非「霸王硬上弓」
另外，行政會議成員、工聯會會長鄭耀棠昨日在回應替補機制爭議

時稱，不認為替補機制是「霸王硬上弓」剝奪市民投票權，強調去年
反對派議員故意辭職再引發補選，但投票率僅約17%創下歷史新低，
已經反映市民意願，如今反對派要求撤回方案是不現實，奉勸反對派
真誠對待香港市民。
鄭耀棠又指，政府提出替補機制建議是要堵塞議員故意辭職再引發

補選的漏洞，相關條例草案已審議了一段時間，奉勸反對派不要說得
太過分，否則只會惹人質疑昔日反對派在立法局時，在未經審議下反
而通過了不少條例，「你們說現時替補機制審議21日便通過，實際上
是自摑嘴巴。」他亦稱，工聯會已向政府反映，應把自然身故的立法
會議員豁免於替補機制，但理解當局擔心相關修訂可能會引發司法覆
核。
就坊間批評反對派刻意炒熱替補機制爭議刺激上街人數，他坦言，

無意評估「7．1」上街人數，但根據他落區探訪基層的感受，目前社
會怨氣不大，但理解有部分市民有不同情緒，促請政府在完善住屋政
策等熱門議題上必須從善如流。

當局擬同名單遞補議席空缺
料下月13日恢復立會二讀 建制派歡迎方案優化

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）替補機制爭議鬧得沸沸揚揚，更被反對派「抽水」

作為催谷「7．1」遊行人數的政治籌碼。有消息人士透露，政府在考慮建制派意見

後，決定就立法會議席空缺替補機制提出修訂，最大改變是空缺會由同名單上的落

選候選人遞補，而並非原建議的由另一張名單的議員來替補。由於政府會就此主動

提出修訂，故將如期於下月13日在立法會就修訂方案恢復二讀及三

讀。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）在反對派的全
力煽動出擊下，社會爭議不休，進一步拖累特區
政府及問責官員民望。中大香港亞太研究所最新
民調結果顯示，受訪者對特首曾蔭權整體表現的
平均評分為46.5分，較5月份下跌2.3分，分數為歷
來新低。三位司長評分出現不同程度的跌幅，各
跌至任內新低，政務司司長唐英年的平均評分為
45.1分，較5月份下跌2.2分；財政司司長曾俊華的
平均評分下跌0.4分至44.3分，律政司司長黃仁龍
跌0.9分至55分。調查機構指，政府民望正於低位
徘徊，一次性的恩惠措施已難以提高市民對政府
管治的信心，未來若在民望低迷下推出的一些具
爭議性措施，將更容易令政府的民望進一步下
滑。
調查機構於6月21日至23日成功訪問了878位18

歲或以上的市民，結果還發現，有44.5%的受訪
者不滿意特區政府的表現，較5月份顯著上升4.3
個百分點；表示滿意的有14.7%，亦較5月份上升

0.5個百分點。受訪者對高官或政治問責制實踐的
整體表現評分為41.5分，較五月份下跌1.1分。
33.9%的受訪者表示不信任香港特區政府，較5月
份上升4.6個百分點，表示信任的則有20.8%，較5
月份的調查下降1.1個百分點。29%的受訪者表示
不信任北京中央政府，較5月份的調查上升0.3個
百分點，表示信任的有27.4%，亦較5月份上升3.3
個百分點。

最多人支持政黨 民建聯有份
調查又發現派錢無助提升政府民望，只有

17.7%的受訪者表示對政府的印象變好了，表示
印象差了的卻高達43.1%，而印象不變的則有
36.3%。另外，調查發現，目前最多受訪者支持
的本港政黨或政團是民建聯和民主黨，支持比率
均為8%。仍有高達66.3%的受訪者表示沒有任何
本港政黨或政團值得支持，比率較上月上升1.9個
百分點。

廉希聖：替補機制符合基本法
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）就政府

建議的立法會議席出缺改用替補機制是否
違憲，原基本法起草委員會法律專家廉希
聖接受電視訪問時表示，替補機制符合
《基本法》，「它（《基本法》）只是說選舉
產生，沒有說你或缺了怎麼辦⋯⋯如果說
是你遞補上來的，因為他也是選舉的，只
不過票數沒有當選的人票多嘛！」
廉希聖指出，替補機制的意思是為了不

再花費經費舉行補選，「那麼這樣的方法
也比較簡單」。在不違反《基本法》原則
的情況下，「你採取一個比較合理的辦
法，是嘛？所有人都能接受的一個辦
法。」
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香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）大律師公會兩度發
表聲明質疑替補機制「違
憲」，不過香港律師會對此
問題持不同意見。香港律
師會昨日討論有關替補機
制，據了解，他們於會上
認為，替補機制並沒有違
反《基本法》，但質疑有關
修例過於倉促，亦缺乏廣
泛諮詢，做法霸道，「是
否為了去年那5個人辭職，
就要忽然改變補選制度，
應經社會廣泛討論才去決
定」。
香港律師會昨日舉行會

議，討論政府提出的有關替
補機制建議。有與會成員透
露，大家於會上認為，有關
替補機制並非沒有法理基
礎，亦沒有違反《基本
法》。《基本法》並無提到
要求立法會議席出缺需要進
行補選，只要政府根據法
例，完成立法程序，便可推
行有關替補機制，未必會有
法理上的問題。
不過，他們對政府此次

修例的手法則有很大質
疑，指有關替補機制沒有
進行公眾諮詢，是忽然改
變現時的選舉制度，有違
一般的做法，有商榷餘
地。政府要改變出缺補選
制度，必須要有強而有力
的理由，「去年5個人忽然
辭職，是否一充分理由去
改變這套制度，剝奪選民
的投票權利，應經過社會
討論和廣泛諮詢」，因此他
們建議政府應撤回有關立
法建議。律師會會於今日
正式公布他們對替補機制
的意見。
至於大律師公會主席林

孟達昨日繼續堅持替補機
制建議是「違憲」，唯暫時
無法就替補機制尋求司法
覆核，必須要有真實受影
響的個案，法院才會受
理。但他不會就事件上街
抗議，表達不滿。

黃仁龍：有需要續提供法律意見
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）行政會議最快

今日討論當局就替補機制提出的修訂，而作為資
深大律師的律政司司長黃仁龍昨日亦首次就替補
機制表態，強調律政司會確保政府的立法建議符
合憲法和合法，「在這方面，我沒有其他事情補
充」，又指如果社會上有其他進一步的意見，當局
一定會小心聆聽，律政司亦會一如既往，在有需
要時繼續提供法律意見，在某程度透露了當局在
收集民意後將就替補機制進行修改的訊息。

社會有其他意見 當局小心聆聽
律政司司長黃仁龍在出席立法會委員會會議

後，首度就替補機制開腔，強調律政司會確保政
府的立法建議符合憲法和合法。至於立法會遞補
機制的立法建議，在社會上有很多不同的意見，
是可以理解的。如果社會上有其他進一步的意
見，當局一定會小心聆聽，律政司亦會一如既
往，在有需要時繼續提供法律意見。
他指出，政府尊重大律師公會就有關替補機制

問題發表意見，並已對有關意見作出詳細的書面
回應，解釋為何在一些相關的法律概念上，當局
得出一些不同的結論。同時，政制及內地事務局
亦有進一步的回應，有些關乎政策或運作上的問
題。

■黃國健指同一名單遞補更符
合選舉設計。

香港文匯報記者劉國權 攝

■譚耀宗歡迎當局參考議員意
見及民意檢討方案。
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■原基本法起草委員會法律專家廉希聖接受電視訪問時
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■鄭耀棠指自然身故議員應豁
免於替補機制 。
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